

INTERESES  
GENERALES  
—  
SUSCRIPCIONES  
TRIMESTRE  
UNA PESETA  
EN  
toda la Península.  
PAGO ANTICIPADO.

# El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS  
Y ANUNCIOS  
—  
REMITIDOS  
Á PRECIOS  
conscionales.  
La correspondencia al director,  
11, Estudios, 11.

Miércoles.

22 DE JULIO DE 1891.

## FESTEJOS.

Ignoramos al trazar estas líneas si la nueva Comisión municipal de festejos, se habrá reunido ya para tratar de los próximos del Patrón San Saturio, y si bien creemos que no lo haya hecho todavía, no dudamos que le preocupará lo bastante este espinoso asunto, al que tratará indudablemente en breve, de dar la mejor solución.

No vamos á inmiscuirnos en sus iniciativas, ni á decirle tampoco si entre cohetes y novillos por ejemplo, suponen más algunas limosnas otorgadas á los pobres, hoy que son tan numerosos, pues con buen acuerdo figuran siempre estas en los programas, aunque aquellos no falten tampoco por tradición.

Nuestro propósito es otro al hablar hoy de festejos, y aunque parezcan todavía oírse los últimos ecos de las pasadas Fiestas de San Juan en que el dinero no ha escaseado y el esparcimiento ha sido grande, vamos precisamente á hacer resaltar lo que en nuestro humilde juicio sería oportuno y muy procedente llevar ya á cabo, para que los festejos que se preparen, puedan servir al par que de agrado al ánimo, de aliciente y estímulo á nuestro comercio é industrias, que bien necesitan de concursos que en gran escala favorezcan sus transacciones y sus esfuerzos en pró de lo útil y lo bello.

Admitido que hay que seguir la corriente establecida de "hacer festejos á todo trance para atraer á las gentes," Soria como población culta no puede menos —haciendo frente á sus "contrariedades de todo género,"— de tener que pensar en... "toros y cañas."

Pues bien, ya que por ahí vayan las co-

cas, siquiera, siquiera, parémonos á discurrir que las salvas de la polvora, puedan dar luz al Santo y á los fieles, esto es, y en una palabra sea entendido (sobre todo por la Comisión) que se tenga el buen propósito y la firme resolución de unir la próxima FERIA de Septiembre con los festejos de San Saturio, pues los días que median entre la celebración de una y otros, son lo suficiente á formar "un escape," de tiempo y de dinero, del que sale mal librada siempre la población.

A la FERIA dicha, ningún festejo la estimula y vice-versa á los Festejos, ningún concurso les precesé sin solución de continuidad que los favorezca.

De aquí que sea muy lastimoso lo que sucede y que todos y cada cual á medida de sus fuerzas nos hallemos en el ineludible deber de evitarlo, tratando de ayudar á la Corporación popular á que se verifique la unión de la FERIA de Septiembre con los Festejos del Patrono.

— 4 —

librecambistas, ni los impuestos directos ó indirectos sobre la comida, la bebida, la respiración, el cielo, la luz, el fuego, y hasta el humo, como hizo el rey Nicéforo.

Sí, es un hecho: el oro se fué, la plata está gastada, el papel manoseado y el cobre hecho un pobre. ¡Bonito balance para cargar con el Osa del Debe y el Pelión del Haber de nuestra pública fortuna.

En tales apuros es preciso hallar el *lapis philosophorum*, la piedra filosofal para que el gran desterrado, S. M. Imperialísima el Oro, vuelva á España trayendonos en el cuerno de la cabra Amaltea ó del toro *caramelo* la abundancia y hasta la desbordancia, transformando el *déficit* en *superabit*, haciendo de España un país mas ideal y próspero que la Atlantida de Platón, las Hespérides de Homero, las Fortunatas de los romanos, el Gezairath el-Kali-dal de los árabes, el Paraíso terrestre de Humboldt y el valle de Orotava.

Busquemos un plan original, un arbitrio ingenioso, una desamortización de los espíritus nuevos, una revalenta para el crédito enfermo, una nueva fuente de riqueza.

Allá va un plan *sui generis*, mas bien *mií generis*, pues reclamo el privilegio de invención.

Examinemos sus antecedentes históricos y sus resultados pletóricos.

\*\*\*

Dos fuerzas rigen el mundo: una positiva y otra negativa. La positiva es el Oro, la negativa el Hambre. El



## Crónicas Extravagantes

### MONEDA FALSA.

Aunque geográfica y geológicamente España sigue firme y pegada como una iapa á la corteza del planeta, financieramente, si hemos de creer á los pesimistas, este país se desmorona, se desquicia, se *desmapiza*, es decir va á ser borrado del mapa europeo, amputado del cuerpo del continente.

Vamos á la bancarrota y hasta al Banco roto, á pesar de la majisima casa babilónica que se ha echado y de haberse puesto en ella por montera el mundo; mundo-reloj, con el que da muchos, muchos cuartos á todo el que quiere oírlos, aunque no á todo el que quisiera tomarlos.

En ello creemos que algo ganaría la prosperidad de nuestra abatida Soria, y este esfuerzo que entendemos que debe ser común á todos puesto que á todos llega á afectar, es el que puede servir de base á la Comisión municipal de festejos para organizar con tiempo suficiente los de este año, que serán así de mayor resonancia y resultados prácticos para el porvenir.

Esperamos pues su resolución.

## Ecos y Noticias.

Digno de aplauso es el Bando que con fecha 18 del actual ha publicado nuestra primera Autoridad local.

Dicho bando se contrae á velar con verdadero interés por la conservación de la salud pública, "siempre más amenazada en la estación del calor cuando se descuida la práctica de las reglas higiénicas que la ciencia aconseja," (son palabras textuales del bando.)

—Fuera por tanto los cerdos de las zahurdas, fuera las frutas, verduras y esca-beches en descomposición, fuera los perros que no lleven bozal, guerra á los abusos y que no haya irritantes desigualdades, sino ley por igual para todos y multa efectiva á los que falten.

—Así tienen vigor los bandos y las

Autoridades, y así esperamos de la no desmentida rectitud del Sr. Alcalde, que sabrá hacer que se cumplan.

Ha muerto en Madrid el Ilustre novelista, gloria de las letras patrias, D. Pedro Antonio de Alarcón.

La literatura española ha perdido uno de sus más esclarecidos hijos con la muerte del autor de *La Pródiga*, *El Escándalo*, *El Capitán Veneno*, *El Niño la bola* y tantas otras obras como deja Alarcón para inmortalizar su nombre.

¡Descanse en paz el eximio escritor!

Por las razones que expone nuestro colega *El Avisador*, ha dejado de existir la Academia de música municipal y por ende la Orquesta que se tenía formada por el Director Sr. Amer.

Lástima, mucha lástima producen estas cosas y á tratar de evitarlas es preciso acudir de algún modo.

Nosotros creemos que con los elementos creados de la Academia y Orquesta dichas, bien podría crearse un buen Orfeón artístico, pensándolo con seriedad y pudiendo contar con músicos de la población.

Animo y á ver si ya que aquello se ha perdido esto se logra.

En el *Boletín Oficial* del viernes último se ha publicado la relación de Maestras y

Maestros entre los que se ha hecho la inversión dada al libramiento de 4,296 pesetas 59 céntimos, expedido por la Ordenación de pagos por obligaciones del Ministerio de Fomento en virtud de la subvención concedida por reales órdenes dictadas al efecto en los años 1884—85 y 89.

Suscripción voluntaria:

Con sumo gusto hemos recibido una peseta de D. Antonino Goñi y cinco de D. Gerónimo Berdonces, con destino á los siniestrados de Maltoso, dando gracias á dichos Sres. en nombre de aquellos, por su recuerdo y generosos sentimientos.

Se ha aprobado el expediente de oposición á la cátedra de lengua francesa, de este Instituto provincial de segunda enseñanza.

Se nos dice que días pasados, la fuente de la Dehesa que es la única que echa agua durante la noche, dejó de echarla, privándose á muchos vecinos de este medio de obtener el preciado elemento.

Rogamos á la autoridad local que no deje de hacer que se vigile esta fuente, así como las demás.

Según hemos oído, vendrá lo antes que le sea posible á nuestra capital, el Ingeniero Sr. Garbayo, con motivo de la elevación de las aguas del río Duero.

— 2 —

Estamos tan tronados que no hay ya quien nos pida la bolsa ó la vida, pues la Bolsa está en baja y la vida vale menos que la Bolsa.

D. Oro I, rey de los metales, autócrata de todos los bolsillos, tirano de todas las conciencias, hace tiempo que se ha ausentado de este país, diciendo: "Aquí no conocen mi valor, ni mi mérito, ni mi poder ni mi rango; aquí no saben ganarme, ni ahorrarme, ni manejarme, ni explotarme. Me voy al Norte, á los países ricos que saben trabajar y producir y comerciar y cotizarme y circularme y guardarme y administrarme. Allí me dan culto, allí reinaré y gobernaré y haré los milagros de mi varita de virtudes, que es mi cetro. No más onzas peluconas ni centenes amarillos. Quédate tú aquí, diez y seisava mia quedate en mi lugar, vieja, canosa, despreciada y depreciada Plata. Te entrego el mando de este país de despilfarros, de esta tierra de garbanzos y judías. Plata hermana mia, te nombro Viceroy, sé mi Virreina y gobierna como el Diablo te de á entender á esos diez y siete millones de mendicantes súbditos que te entrego.

Te dejo por primer ministro el *Papel*, y él, en forma de grasientos y manoseados billetes, hará que se cumplan tus decretos. Tu ministro de la Gobernación será mi ahijado el *Cobre*, y él, con su legión de perros grandes y chicos (que ya degenerados, hasta los llaman perras), te ayudará á regir las relaciones intervitales de estos hispanos hijos ilegítimos de la Pereza y el Ocio."

Sí: el oro se ha ido de España, y el color amarillo sólo

— 3 —

queda en su bandera. La plata nos abruma y el cobre nos aplasta, lo cual tiene su ventaja, pues por el peso, con dos pesetas en el bolsillo, se cree uno casi millonario. Huyó el oro, y con el su hijo primogénito el Crédito. Ya no nos corrompe el *vil metal*: ya solo nos esclaviza y demoraliza el *vil papel*; y en vez de la *auri sacra fames*, nos devora la sed de perros, el hambre del minúsculo céntimo. Pronto la hojadelata será el único metal acuñable en la casa de la moneda.

Estamos al borde de la liquidación, casi de la *gasificación social*.

¡Pobres ministros de Hacienda! Barajando guarismos en su algebrizado encéfalo, despejando incognitas y despejando incógnitos (alias contribuyentes), extrayendo, como cubos de pozo, raíces cúbicas, elevando ceros á la quinta impotencia y sacando con tirabuzón los logaritmos de los millones, billones y trillones nominales entregados á su financo-administrativa sabiduría!

Siempre, como las niñas del Prado, jugando *á la limón*, *á la limón* de los partidos, diciendo los unos: "no tenemos dinero," respondiendo los otros: "nosotros le tenemos," resultando que todos le tienen solo...de cascarón de huevo. Y así van tirando de la cartera, que es carreta de Hacienda, subiendo para que se les caiga desde la cima del poder la piedra de Sisifo llamada déficit, y afanándose para llenar ese tonel sin fondo de las Danaides llamado Deuda, sin que les sirvan el apoyo de las columnas alancelarias ni las palancas proteccionistas, ni las mangas de riego

Ha fallecido en Burgo de Osma la Señora D.<sup>a</sup> Gregoria Molina Gil, esposa de nuestro buen amigo D. Francisco Jiménez, impresor y librero en aquella villa.

La muerte de dicha señora ha sido muy sentida por las muchas simpatías de que gozaba por sus virtudes y bellas prendas de carácter.

Reciba el Sr. Jiménez y su familia nuestro más sentido pésame.

Días pasados se halló en Soria nuestro paisano el pintor Maximino Peña, que pasará una temporada en Navarra y la frontera donde tiene propósito de hacer algunos cuadros para llevarlos á Madrid en el próximo otoño.

El Magistrado de esta Audiencia de lo Criminal D. Gregorio Gonzalez, ha sido nombrado para igual cargo en Tafalla, habiendo salido ayer á encargarse de su nuevo destino.

**Cuentas del Pósito:**

Las cuentas de administración del pósito de esta Ciudad correspondientes al ejercicio económico de 1890-91, se hallan de manifiesto al público en la Secretaría municipal por espacio de ocho días contados desde el 19, durante los cuales pueden hacerse reclamaciones contra las mismas.

**Junta municipal:**

De conformidad con lo prevenido en la regla 1.<sup>a</sup> del art. 66 de la ley, la Excelentísima Corporación ha procedido en su última sesión ordinaria á la designación de secciones, como base preliminar para el sorteo de los Vocales asociados que con aquella han de constituir la Junta municipal durante el actual año económico, cuya designación con las listas de los vecinos que tienen aptitud legal para formar parte de dicha Junta se hallan expuestas al público en Secretaría por término de ocho días, durante los cuales puede reclamarse contra su resultado en la forma que determina el art. 67; advirtiéndose que el acto del sorteo tendrá lugar en la sesión ordinaria que se celebre el día 31 del actual.

**Sucesos.**

En los pasados días se han declarado dos pequeños incendios, uno en el almacén del Sr. Illana en el Burgo de Osma y otro en un almacén de maderas de los Sres. García y hermano, en S. Leonardo.

En ambos han sido insignificantes las pérdidas.

A una vecina de La Mallona que se dirigía desde Villaciervos á su pueblo, se le presentó un hombre rogándole, con la mayor cortesía, que le entregara el dinero que llevaba encima.

La de La Mallona se incomodó y se negó con insistencia á entregar el gato, pero el ladrón entonces contestó con algunos garrotazos tratando de demostrar que habia de salirse con la suya y gracias á que la mujer, valiente y animosa, pudo escapar de su perseguidor, á fuerza de pies, con los cuartos y algunas heridas.

Pero Señor ¡estos Guardias civiles que no han de salir mas que á darse un paseito por la carretera en espera de los coches-correos.

**Recuerdo de Soria:**

Se ha aumentado la lista de suscriptores al *Recuerdo* con los Sres. siguientes:

D. Nemesio de Pablo 1 ejemplar, Don Eugenio Martinez 1, D. Toribio Fernandez 1, D. Anacleto Pando y Peña 1, Don Julian Ortega 2, D. José Añenza 1, Don Juan Francisco Martinez 1, D. Modesto de Marco 1, D. Francisco Barreiro 2, Don Bernardino Ridruejo 4, D. Genaro Sanz 2, Cesáreo Merino 1, D. Juan Díez Blocona 1, D. Valentin Pérez Yagüe 1, D. Antonio Ramos 1.

**De fuerza de la Capital:**

D. Agustín Rico 1, D. Marcos Rubio 1, D. Federico Uzuriaga 1, D. Aquilino Vellido 1, D. Gerardo Martín 1, D. Julian García 1, D. Benito Ruiz Zalabardo 1, Don Anselmo de Cordova 6, D. Tomás Sanz de la Vega 1, D. Juan Cruz Cabriada 1, Don Rafael Puertas 2, D. Felipe Torroba 25, D. Gervasio Montero 2, D. Gerónimo Lazaro Adradas 1, D. José Vera 1, D. Francisco Cejudo 2, D. Eladio Peñalba 2, Don D. Tomás Romera 4, D. Lucas Moreno 1,

**Banco de España**

**SUCURSAL DE SORIA.**

En vista del anuncio publicado por la Dirección General de la Deuda, en la *Gaceta de Madrid* del 16 de Julio de 1891, referente al cange de títulos de la Deuda perpétua exterior al 4 por 100, emisión de 1882, por los de la de 1891, esta Sucursal procederá á verificar dicha operación con los valores depositados en sus Cajas, con sujeción á las reglas siguientes:

1.<sup>a</sup> Hasta el día 25 del corriente podrán avisar por escrito los interesados que deseen conservar los títulos sin cangear.

2.<sup>a</sup> Pasado el día 25 del actual, se procederá por este Banco á la presentación en la Delegación de Hacienda, de todos los títulos de 4 por 100 exterior depositados ó dados en garantía de préstamos ó créditos, cuyos interesados no hayan avisado que se conserven sin cangear.

3.<sup>a</sup> Desde el día 26 del presente mes, no se admitirán en depósito ni en garantía de operaciones títulos de la emisión de 1882.

Soria 22 Julio 1891.— El Secretario, *Vicente Istúriz*.



**Bicicletas, Biciquetas y Tricicletas**

DE LA CASA

**RUDGE, CYCLE, COMPANY**

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

**VENTA Á PLAZOS**

Unicos representantes en esta provincia, SRES. LACUSSANT Y VICEN Collado, Soria. —6—

**Gran Sastrería de José Aceña**

Calle Real, 17, Soria.

PUNTUALIDAD, ESmero Y ECONOMÍA.

José Aceña, Maestro Sastre con corte geométrico y conocedor de todos los sistemas del reino y extranjero, tiene el gusto de ofrecer á su inmensa clientela, sus trabajos mas finos y delicados y artísticos.

Ojo, parroquianos, ojo, visitad el establecimiento de Aceña y lograreis vestir á vuestras familias por la mitad de precio.

Americana. . . . . 6 pesetas

Chaleco. . . . . 2 id.

Pantalón. . . . . 2 id.

Ilustrado público soriano, aprecia por ti mismo con razón sana y serena cuanto Aceña te ofrece y encontrarás claros horizontes disipando las tinieblas.

*José Aceña,*

(Siempre Servidor.) 6

**¡¡PAN!!**

Recomendamos con insistencia al público el nuevo despacho que de este artículo se ha establecido en los Soportales del Collado número 82.

El aumento de ventas que todos los días se hace en el mismo es la mejor garantía de su buena elaboración y clase especial.

No compréis pan sin haberlo hecho antes en la panadería.

**FLOR DE NUMANCIA.**

**CHOCOLATES SIN COMPETENCIA COMERCIO DE E. RAMOS É HIJO**

Mas de 40 años hace viene elaborando á brazo el exquisito chocolate de esta casa que se espnde en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 7

El abastecedor del *Casino de Numancia* y dueño del *Desengaño*, pone en conocimiento del público, que desde mañana domingo se hallan en dichos establecimientos los helados *guinda* y *horchata de chufas* y se hacen y sirven á domicilio de cualquiera otra clase que se encargue, avisando por la mañana.

Tambien los hay de leche, limon, mantecado, etc., etc. —2—

AVISOS Y ANUNCIOS.

**RUBINAT** PROPIEDAD

DEL DOCTOR Liorach.

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrofulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura)

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías  
Administración: Córtes, 276, El-tresuelo, Barcelona

**Máquinas Singer para Coser.**



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales  
Pídase el nuevo Catálogo que se dá gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.

**La Estética**

Empresa Funeraria bajo la dirección de D. Agapito Casado establecida en la calle de Numancia número 18. Esta casa se encarga de todos los asuntos funerarios desde el momento del fallecimiento.

Se construyen féretros para párvulos, desde cinco pesetas hasta 600 y de adultos, desde diez pesetas hasta 1.800, recomendando con especialidad los indestructibles féretros de acero y hierro emplomado y galvanizado que no solamente supera á los de madera en duración, elegancia, etc., si no lo que es muy de tener en cuenta, en precio.

Un féretro de madera para párvulo, que esté regularmente construido no bajará su valor de 40 pesetas, pues en "La Estética," los hay de hierro con cristal y doble tapa para la cara, por **Veinticinco** pesetas.

Para adultos y construidos de madera con un merino ó veludillo y un poco de galón, cuesta 100, 125 ó 150 pesetas, y en "La Estética," hay féretros preciosos de hierro emplomado y galvanizado desde 160 centímetros hasta 200 que á pesar de su decorado y cristal con doble tapa para la cara, sólo cuestan **sesenta y cinco** pesetas.

Las personas que tengan la desgracia de perder algún ser de su familia, que acudan á "La Estética," y encontrarán economías de consideración, no sólo en el coste del féretro sino también en los asuntos de Agencia, pues esta casa cuenta con personal suficiente.

Se gestionan funerales por humildes que estos sean.

**Vino de Peptona Ortega.**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo. Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado, superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7,—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo 10—

**"LA AZUCENA"**  
Confitería de Isidoro Gimeno

COLLADO, 23, SORIA.

**CHOCOLATE GIMENO**

El mayor consumo que cada día se hace de este chocolate es mejor garantía de bondad y pureza.

Descando corresponder al creciente favor que los consumidores me dispensan, he recibido una bonita colección de cromos, y á cada paquete acompañará uno de ellos.

Precios: 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. paquete de 460 gramos.

Se siguen haciendo por un precio muy módico tareas de encargo, y me permito recomendar á mis favorecedores no compren cacao sin ver antes las selectas clases que tiene esta casa.

**Comercio de las tres B. B. B.**

ROPAS, PAQUETERIA Y BISUTERIA

DE

Santiago las Heras y Alcalde

Plaza Mayor y Collado núm. 1.

Este Establecimiento de reconocido crédito y fama por los géneros que posee, ofrece á su numerosa clientela y personas que gusten visitar dicho Establecimiento un sin número de artículos comprendidos en los ramos anteriormente indicados.

Especialidad en lanas del país y extranjeras, como en algodones blancos y de colores, todo á precios módicos como lo tiene de costumbre esta casa, desde que se fundó en 1881 en esta capital.

A la vez tiene el gusto de ofrecer el acreditado chocolate de Astorga elaborado á brazo de D. José Gomez Muria titulado *Santa Teresa de Jesus* que tanta fama ha obtenido en cuantas Exposiciones se ha presentado, adquiriendo en las mismas las principales medallas de oro.

Cada libra de 460 gramos contiene un elegante cromo con su respectivo número décima parte de billete con opción al premio de 2.500 pesetas que será sortado en unión de la Lotería Nacional en la jugada de Navidad y será agraciado el número igual al del premio mayor pagandose al contado en esta casa.

De cada 10 libras se hace el regalo de una.

Unico depósito en esta Capital, Plaza Mayor y Collado número 1 en el comercio de las tres

B B B.